

ASAMBLEA LEGISLATIVA DEL DISTRITO FEDERAL  
IV LEGISLATURA  
ESTENOGRAFIA PARLAMENTARIA



**SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO**

**Comité de Asuntos Internacionales**

*Visita de la Delegación de la Embajada de la  
República Árabe de Saharaui Democrática*

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA**

**Sala de Juntas 2º piso Gante 15**

**16 de enero de 2008**

---

**EL C. PRESIDENTE DIPUTADO MARTIN CARLOS OLAVARRIETA MALDONADO.-** Bienvenidos.

En el marco del Programa que el Comité de Asuntos Internacionales tiene con el exterior y a través de la invitación del diputado Juan Ricardo García Hernández ha hecho al Comité de Asuntos Internacionales, el día de ayer, respecto a que tuviésemos un diálogo precisamente con el señor Embajador Ahmed Mulai Alí, Embajador de la República Árabe Saharaui, y me da gusto tener también aquí con

nosotros como siempre al diputado Avelino Méndez Rangel y a la diputada Rebeca Parada.

Le comento, señor Embajador, este es un diálogo abierto; es un diálogo de expresión para conocernos, nos hicieron llegar el día de ayer un comunicado, que hay un Grupo de Amistad, yo quisiera comentarle que la política exterior de nuestro país está dirigida a través de unos principios rectores que se encuentran en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el Artículo 89, y que le corresponde al Ejecutivo llevarla a cabo.

Estos principios, son nueve o diez, ¿tenemos alguna Constitución? Nos norma a nosotros y los voy a leer y les voy a platicar, para dejar algunos puntos de reflexión dentro de este diálogo.

El segundo, y creo que también es el más importante e inmediatamente que nos vimos, es que hablamos español. El hablar español nos va permitir identificarnos inmediatamente en muchas cosas.

Ya me pasaron aquí la Constitución, y es el Artículo 89 como le comentaba, la fracción X, “y le corresponde al Ejecutivo, es el Presidente de la República, dirigir la política exterior y celebrar Tratados Internacionales, así como terminar, denunciar, suspender, enmendar, retirar, reservar y formular declaraciones interpretativas sobre los mismos, sometiéndolos a la aprobación del Senado”, y aquí es lo relevante “en la conducción de tal política, la exterior, el Titular del Poder Ejecutivo observará los siguientes principios normativos:

Primero.- La autodeterminación de los pueblos. La no intervención. La solución pacífica de controversias. La proscripción de las amenazas o el uso de la fuerza en las relaciones internacionales. La equidad jurídica de los Estados. La cooperación internacional para el desarrollo y la lucha por la paz y la seguridades internacionales”.

Tengo otro, la Carta Magna, a la cual todos los legisladores protestamos cumplir y hacer cumplir y guardar y hacer guardar.

Bueno lo dejo como antecedente, es el libro más valioso que tenemos en el país, sin duda alguna, el más importante.

Es un diálogo abierto, comentaba, vamos a participar y quisiéramos darle el uso de la palabra, si me permite, señor Secretario, que sea un comentario adicional para darle el uso de la palabra al señor Embajador, o diputado García Hernández también o le damos de una vez.

Como bienvenida obviamente el Comité de Asuntos Internacionales pues bienvenido y el diputado Avelino Méndez.

**EL C. DIPUTADO AVELINO MENDEZ RANGEL.-** Bienvenido señor Embajador.

Pues lo que representa usted, una lucha histórica de su pueblo por la independencia como lo acaba de mencionar aquí el diputado Olavarrieta. Algunos de los que venimos de llamada izquierda nos acordamos mucho de esa lucha del Frente POLISARIO del que usted es miembro, sin embargo todavía no concluye el proceso, sigue este reducto de un colonialismo que no puede continuar; la lucha de ustedes por su independencia es histórica y todavía hay que cumplir algunas resoluciones de la ONU para que esto se lleve a cabo.

Pues no me resta más que darles la bienvenida, de verdad esa lucha contra el colonialismo todavía en otras formas se está dando, pero ustedes todavía lo tienen a la antigüita.

Los que venimos de aquellos años nos acordamos mucho del Frente Polizario porque fue parte de nuestra educación, el proceso de descolonización de Africa que se dio por ahí después de la Segunda Guerra Mundial, y ustedes todavía están en ese proceso.

Bienvenido, señor Embajador y aquí estamos para servirle.

**EL C. PRESIDENTE.-** Tiene el uso de la palabra el diputado García Hernández.

**EL C. DIPUTADO JUAN RICARDO GARCÍA HERNÁNDEZ.-** Muchas gracias, diputado Martín Olavarrieta.

Comentarle un poquito el antecedente de por qué llegamos hasta este momento. En el mes de noviembre hicimos un encuentro con el Medio Oriente, donde vinieron prácticamente todas las representaciones de los países donde se practica el Islam, y ese fue el motivo de conocer también el Islam.

A partir de ahí, a partir del Primer Secretario de la Embajada, Mahammed Salem, salió la inquietud de hacer como con este grupo como 3 ejes de trabajo; uno, ellos están muy interesados, los representantes de la República Democrática de Saharaui, que aquí en el Distrito Federal pudiéramos darle creación a un Comité de Amistad entre el Pueblo de México y el Pueblo de la República Democrática de Saharaui. Ese esa es una de las primeras tareas que podemos ir realizando para ese intercambio cultural y conocer su cultura y a su vez la de nosotros hacia ellos.

En un segundo momento, ellos están muy interesados en que un grupo de parlamentarios de aquí de la Asamblea Legislativa pudiera viajar antes del mes de julio, junio, a la República Democrática de Saharaui para poder tener una entrevista tanto con los legisladores de Saharaui como así con el Presidente mismo de la República. Entonces sería importante que si hubiera posibilidades una comitiva pudiera asistir a la República Democrática de Saharaui.

Una tercera es este asunto de poder intercambiar algunos documentos, algunas revistas, lo que se está produciendo conjuntamente con ellos.

Entonces como que esos serían los 3 grandes ejes que en este momento sería como la inquietud y la presencia del Embajador Mahammed para con esta Comisión, y la verdad es que aunque nosotros iniciamos, nos gustaría ahorita que está presente nuestro Presidente, Secretario y nuestra compañera Rebeca, como integrantes de la Comisión de Asuntos Internacionales, que pudiéramos, que nos pudieran acompañar en este proceso.

Muchas gracias.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchísimas gracias.

Voy a dar el uso de la palabra al señor Embajador y después damos contestación.

Me adelanto. Siempre hemos trabajado los integrantes del Comité de Asuntos Internacionales, que es plural, está integrado por todas las fracciones parlamentarias, en consenso; hemos nosotros acordado siempre en consenso, es decir, por unanimidad.

Creo que es un tema muy importante los que ha tratado ahora el diputado Ricardo García Hernández, del grupo de amistad de las solicitudes, lo habremos de hacer. No tengo la menor duda que, insisto, que los integrantes de este Comité colaboremos decididamente en los proyectos que tanto el señor Embajador como el diputado Ricardo García Hernández nos ha hecho comentario.

Entonces me adelanté un poco, pero lo hemos hecho siempre así, siempre en el orden internacional impulsamos todos los trabajos.

Señor Embajador, tiene el uso de la palabra y bienvenido también.

**EL EXCELENTÍSIMO EMBAJADOR AHAMED MULAY ALI.-** Señor Presidente, señor Secretario, estimados amigos, señor diputado, señora diputada, los presentes todos, primeramente déjenme hacerles llegar un agradecimiento profundo, un agradecimiento de un pueblo que en su mente colectiva guarda un cariño, un respeto y un agradecimiento a todo el Pueblo Mexicano; y cuando hablo el Pueblo Mexicano, hablo del Pueblo Mexicano como Estado, como Estado Federal y como fuerzas políticas.

Por qué digo esto y por qué el pueblo de Saharaui siente ese cariño, ese amor y ese agradecimiento, porque México en 1979, cuando ya empezaron a salir las resoluciones de las Naciones Unidas, del Consejo de Seguridad, cuando salió la sentencia de la Corte Internacional de La Haya a favor del derecho del pueblo de Saharaui, México dio el paso fundamental entre otros, y el reconocimiento del pueblo de Saharaui y entonces el reconocimiento del Estado de Saharaui, y desde el 79 hasta el día de hoy son relaciones diplomáticas extraordinarias y sinceras, y desde entonces México en su política exterior siempre nos ha defendido, hasta en

la última votación que hubo en la Asamblea General, que fue en septiembre pasado, México votó a favor de la autodeterminación, del Plan de Paz de Naciones Unidas, para Saharaui.

Es algo que nosotros guardamos para México.

Otra cosa importante es que ya los saharauis empezaron a conocer a los mexicanos de manera ya digamos desde 2005, ya que desde el 2005 hasta ahora son cerca de 150 mexicanos entre diputados, principalmente del Estado de México, fotógrafos, escritores, documentalistas, de todos que han visitado el pueblo de Saharaui, vivieron con el pueblo de Saharaui, claro se extrañan, si van a Africa y se encuentran una sociedad que habla español, y entonces es algo extraordinario.

Aparte de eso también México hizo un paso muy bueno y es la asociación mexicana de amistad con el pueblo de Saharaui que hoy dirige el licenciado Víctor Rascón Banda, es nuestro Presidente de nuestra Asociación que está dando los pasos para consolidarse y pronto yo espero que en tres o cuatro meses cuando termine el papeleo de Hacienda, ya esa asociación empiece a funcionar.

Son datos que quiero hacerles llegar. Ustedes le dieron aquí una medalla. Ese es nuestro Presidente de la Asociación. Eso por una parte.

Por otra parte, me alisto, me adhiero con los principios que leyó el señor Presidente de la Constitución y son prácticamente los mismos principios que tiene el gobierno de Saharaui en su Constitución. Hay qué avalar por la autodeterminación de los pueblos, porque es el único camino que puede llevar a la paz y a la estabilidad. Hay qué avalar por buscar todas las resoluciones posibles de conflictos a través de las negociaciones, a través del debate y por eso precisamente el Estado de Saharaui hoy ha puesto su destino y el destino de su problema en manos del Consejo de Seguridad. Hoy por hoy las Naciones Unidas, el Consejo de Seguridad es el que está gestionando el Plan de Paz para el Saharaui occidental.

Las resoluciones en la Asamblea General y en el Consejo de Seguridad desde 1965 hasta el día de hoy, no deja ninguna duda sobre eso. Hoy el plan de paz que

está intentando imponer el Consejo de Seguridad a Marruecos en el Saharaui Occidental, lo están llevando. Nosotros con mucha paciencia estamos ayudando al Consejo de Seguridad, apoyándole para que pueda avanzar poco a poco a que los marroquíes acepten ese plan de paz.

Ya el día 6, 7, 8 y 9 pasados se hizo la tercera ronda de negociación entre nosotros los marroquíes bajo el auspicio de las Naciones Unidas. Se dio un mínimo paso, es que hay un problema, nuestra delegación cuando llega tiene todo el poder de hablar, dialogar, quitar o poner y la delegación marroquí viene con directrices de Rey y cuando hay qué cambiar algo de eso, bloquean, porque tiene qué volver hasta que el Rey les diga sí o no, pero por lo menos hay un avance.

En la próxima cuarta ronda de negociación entre el reino de Marruecos y la República de Saharaui, será en marzo. Esperamos todos, deseamos todos que los marroquíes vengan ahora un poco más serios para avanzar.

No buscamos nada. ¿Qué buscamos? Lo que dice la Constitución mexicana, que se ponga en las urnas al pueblo Saharaui, se le ponga un paquete de opciones: ¿qué quieres, pueblo: quieres independencia, quieres ser marroquí, quieres que vuelva España, quieres integración, quieres autonomía? Y el gobierno Saharaui está decidido a acatar lo que va a decir el pueblo Saharaui.

Incluso dijimos hoy el gobierno Saharaui tiene relaciones diplomáticas con 80 países en el mundo, pero dijimos si nuestro pueblo dice que no quiere república es muy fácil dismantelar las embajadas, no cuesta nada, pero que sea el pueblo el que determine. Marruecos no quiere por esta línea y están intentando imponer de que solamente el rey quiere darle autonomía, esto me llama la atención el famoso rey francés del Siglo XV "El Estado soy yo". Esos ya son tiempos muertos, hoy la soberanía es de los pueblos, son los que deciden, entonces estamos en esta situación ahora.

Hay un plan de paz, el Consejo de Seguridad está intentando empujarlo, la cuarta ronda va a ser en marzo con los marroquíes, esperamos que avancemos y nunca se vuelva a las guerras y nunca se vuelva a las armas, ojalá, todos rezamos para

eso. Esto como una pequeña información para el señor Presidente de nuestra situación actual.

Nuestro pueblo ahora cómo vive. Vivimos divididos por un muro, un muro como el de Berlín, son 2,500 kilómetros que dividen nuestra tierra, 150 mil soldados marroquíes viven en ese muro, más de 3 millones de minas y dividen a nuestro estado Saharaui, familias divididas, como el muro de Berlín, sólo que es 21 veces más largo, pero nuestro pueblo resiste tanto en las zonas ocupadas como en las zonas liberadas, lucha paciente y ahí estamos esperando que la comunidad internacional imponga el diálogo, imponga el principio sagrado de las Naciones Unidas, que es el principio de la autodeterminación.

No creemos que el mundo está equivocado, porque yo no creo que 80 países pueden estar equivocados, entre ellos México, México no puede estar equivocado, conoce muy bien la vida internacional. Tenemos una sentencia de la Corte Internacional de La Haya a nuestro favor y no creo que la Corte Internacional esté equivocada.

Otra segunda sentencia jurídica del Departamento Jurídico de Naciones Unidas en el 2002, no creemos que va a estar equivocado el Departamento Jurídico de las Naciones Unidas.

El estado Saharaui es miembro de pleno derecho de la Unidad Africana y Marruecos está fuera de la Unidad Africana, no creemos que la Unidad Africana esté equivocada, pero con todo eso dijimos vamos al pueblo, la autodeterminación, más justo no puede ser. Esta es la situación.

En lo que concierne al grupo de amistad, para nosotros sería un honor que arranque un grupo de amistad con el pueblo Saharaui, desde la capital del Distrito Federal, ya estamos viendo con el Estado de México, donde tenemos también grandes amigos y queremos avanzar a otros estados, pero queremos que sea este el modelo.

Esto de grupos de amistad en casi toda Europa tenemos grupos parlamentarios de amistad con el pueblo Saharaui. Por ejemplo, en España en cada comunidad española hay un grupo parlamentario de amistad con el pueblo Saharaui, luego yo

voy a la embajada a jugar un papel de crear relaciones con el grupo de amistad aquí en el Distrito Federal, con todos nuestros grupos de amistad que hay en Europa, también ya lo están haciendo en Venezuela, en Uruguay, lo estamos viendo en Nicaragua, en Chile hay la Asociación de Amistad, pero hay un grupo del Partido Socialista Chileno que está pensando crear un grupo y que nos apoya mucho ahí también.

Entonces, creemos que un grupo de amistad en el Distrito Federal va a ser digamos la vela, esa luz en la que nos vamos a apoyar en ir acercándonos a los demás estados para crear otros grupos y, claro, la intención es poder que este grupo que va a ser el primero creado ya con sus diputados y diputadas formado poder hacerles una invitación formal para que visiten al Sahara, visiten nuestro territorio e incluso en camino nos gustaría hacerles una reunión con diputados españoles, porque ahí hicimos escala, y les digo les haremos una reunión con el grupo parlamentario en el Parlamento Argelino, luego iremos al Sahara al encuentro con nuestros diputados, sería una experiencia, que claro, ellos cuando vuelven estoy seguro que volverán muy contentos porque todos los mexicanos que se fueron para allá vinieron contentos.

Entonces nos ayudarán en acercarnos a los demás estados.

¿Qué sería la relación entre nuestro Parlamentario y el grupo? Sería la experiencia democrática, somos un pueblo árabe, somos un pueblo africano, somos un pueblo musulmán, sería bueno saber cómo gestionamos nuestras cosas. Ustedes con el extraordinario desarrollo histórico que tiene México, desde el Grito y todo el desarrollo que sigue habiendo de la democracia mexicana, entre los conservadores, los de izquierda, los de derecha, nuestra federación, es una historia extraordinaria, hasta la constitución, hasta la que tenemos entre mano, es algo que a nosotros nos interesa, nos interesa como un Estado joven, como un Estado naciente. Luego podemos llegar a crear programas culturales, etcétera.

Otro punto importante en el plan económico. Cuando se firmó el Plan de Paz en 1990 entre Marruecos y el estado Saharai y empezó las Naciones Unidas a aplicarlo, nosotros creamos un comisión de 600 intelectuales llamada Comisión de

la Reconstrucción, y ya tenemos un plan de 600 páginas cómo construir el Estado Saharaui cuando ya terminamos el problema con Marruecos, y hay unos países sobre los cuales queremos poner nuestro peso para que nos ayuden en la construcción con sus inversiones, México está en esos países. Para nosotros, México, vamos a pedirle que nos apoye en la construcción de la comunicación, la infraestructura en la educación y su experiencia energética. Ustedes saben que el Estado Saharaui el día de mañana tiene petróleo, tiene gas, tiene hierro, tiene fosfato, tiene pesca; o sea, que no somos y es un Estado de 284 mil kilómetros cuadrados y no llegamos a 1 millón.

Entonces en ese contexto el crear esta relación, ir creando lazos mexicano-saharai, creo que el día de mañana también, terminando este problema que espero que ahora, esperamos que entre la cuarta o la quinta, sexta o séptima ronda de negociaciones consiga las Naciones Unidas implantar su plan y nosotros estamos muy seguros de que si reponen las urnas de manera democrática, honesta al pueblo Saharaui va a ir por su independencia. Es un pueblo que lleva luchando contra Francia, después contra España, después contra Marruecos o Mauritania y ahora está contra Marruecos, un pueblo que hizo tanto, ¿a dónde va?, a la independencia.

Por eso trabajamos con el grupo no solamente en cosas actuales, sino viendo el futuro también porque es algo muy importante para nosotros, y yo tengo órdenes de mi gobierno de intentar acercar lo más posible saharais a México, y mexicanos a Saharaui, y esto es algo que lo tenemos en común.

Entonces un grupo formado por 3, 4 ó 5 diputadas y diputados, algunos ayudantes, que se formalice para que la historia de América Latina, en América Latina sea el primer grupo de amistad formado legalmente, que claro, ya entonces el legislador queda fijo y empezamos a hacerlo ver, no sólo en México, en toda América Latina, yo creo que va a ser un paso extraordinario, va a ser un paso que ayude hasta a las Naciones Unidas, que implante su plan de paz, ayude a la Comunidad Internacional a llevar hacia delante ese programa de la autodeterminación que se quiere aplicar y así alejamos la guerra y así con todo

esto empujamos a Marruecos a entrar a la razón, a la legalidad internacional, al derecho, porque sólo buscamos justicia.

Entonces creo que es algo muy importante que quisiera remarcarlo de esta manera.

Solamente me resta decirle, señor Presidente, que nosotros como Estado Saharaui y mañana independientes, no concebimos a ningún Estado Latino que hable español que quiera expandirse en el mundo árabe, en el mundo musulmán y en Africa, que no tenga sus empresas y su Embajada en la República Saharaui, porque nos consideramos el Estado de avanzada para todos los latinos para entrar a Africa y al Medio Oriente. Entonces creo que también es una visión que hay que tener bien clara y libre en ese sentido.

Les agradezco la atención, el recibimiento y el cariño que nos ha dado a mí persona y al Primer Secretario, en nombre de nuestro pueblo y muchas gracias.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias por sus comentarios, reflexiones, señor Embajador.

Como es una plática, es un diálogo, vamos a iniciar esta ronda, podrá intervenir los diputados que así lo deseen, también usted, tenemos ya aquí otro micrófono, si quiere la diputada Rebeca Parada ha manifestado la intención de hacer algunos comentarios y lo vamos a hacer en torno a una plática, a una charla, que creo que es muy importante.

Sin duda antes de ello quisiera dejar establecido que habremos de trabajar en una agenda común, en temas coincidentes, para que con el diputado Ricardo y los integrantes del Comité de Asuntos Internacionales tengamos esta agenda común, insisto con los temas coincidentes y empecemos a elaborar algo, porque el intercambio legislativo que se puede dar, siempre va a ser enriquecedor.

Voy a hacer nada más un comentario, la política exterior de México siempre ha sido bien vista. Usted habló del 79, pero en esa década del 70 hubo mucho y un gran avance en el concierto de las naciones, entre ellos sin duda se establecieron otras relaciones en México con otros países que no se tenían y creo que también

se marcó algo importante, un reconocimiento a los deberes y derechos económicos de los Estados que se presentó en aquel entonces, con un llamado Tercer Mundo.

El Grupo del 77, usted estaba en Naciones Unidas, como trabajaron los 88, como trabajaron este que se denominó Tercer Mundo, que era una villa, que después lo platicaremos, lo dejó nada más como un tema, pero que no hay que olvidar como teníamos dirección política en muchos temas como esto.

Entonces tiene el uso de la palabra, ha habido un extravío en la política exterior en los últimos años, lo digo yo a título personal, no como Presidente del Comité de Asuntos Internacionales.

Entonces tiene la palabra la diputada Rebeca Parada.

**LA C. DIPUTADA REBECA PARADA ORTEGA.-** Muchísimas gracias diputado Presidente.

Pues yo nuevamente Embajador le voy la bienvenida, pues hemos coincidido en otros eventos de otros hermanos Embajadores, y bueno pues siempre reconozco la apertura que ha tenido el Presidente de este Comité de Asuntos Internacionales, la creación más que todo porque en otras Legislaturas pues no se había dado este Comité y pues bueno es un gran acierto de aquí del diputado Olavarrieta, Presidente de este Comité, porque bueno ha sido muy importante, se tiene este Comité en la Federal, pero era importantísimo que por parte de la Asamblea se tuviera esta relación con las Embajadas, con los Embajadores, más que todo bueno pues estamos en el Gobierno Local y pues teníamos que tener una relación.

Y bueno por parte tuya, Embajador, platicando el cariño y de alguna parte ya para los festejos del Bicentenario, toda la aportación que por parte también de la República Árabe, pues también han dado a México. Entonces eso pues ya empezaremos a trabajar en el intercambio cultural de arte y bueno ahorita lo de SOGEM que comentaba, que bueno pues sí se le dio la medalla al maestro Rascón Banda y bueno pues muy querido y que se empezara a tener ya los convenios tanto de cultura, de educación, de ciencia y tecnología, que se

empezaron a trabajar por parte de la cuestión energética y por parte de nuestro apoyo de la Asamblea Legislativa, de que se empezaran a hacer esos convenios.

Ya platicando de algún modo con cada uno de los comités en los que estamos y bueno a veces no es necesario, yo por ejemplo estoy en la Comisión de Salud, también de qué parte podríamos ir teniendo una retroalimentación; en el Comité de Grupos Vulnerables, en el cual mi compañero es Presidente, yo soy Vicepresidenta, todo esto en qué momento nos podemos pues apoyar tanto de la República, pues yo agradeciendo la invitación, pues encantados no tanto para comer comida, carne de camello, pero un buen café, por allá que son excelentes el café y el té, y ya nos pondremos de acuerdo con el Presidente del Comité para ir preparando el viaje. Esas serían mis palabras de bienvenida, Embajador.

No sé, diputado Presidente, compañero diputado, le cedo el micrófono.

**EL C. DIPUTADO JUAN RICARDO GARCÍA HERNÁNDEZ.-** Pues comentarle que ojalá y este inicio de este encuentro que hoy tenemos aquí en el Comité de Asuntos Internacionales pueda tener buenos frutos a lo largo de nuestra estancia aquí como legisladores locales.

Comentarle que para nosotros es importante coadyuvar en este intercambio de experiencias y ojalá en algún momento se pueda fortalecer estos lazos de amistad, porque por muchos años yo comentaba que México en términos comerciales prácticamente más del 90 por ciento de las relaciones comerciales son con Estados Unidos y en una menor cantidad, el 2 por ciento, hacia América Latina; y regularmente por cuestiones naturales históricas nuestra amistad es con América y Centroamérica.

Pero yo creo que hoy en el nuevo concierto internacional de esta nueva geografía política es necesario que México voltee los ojos hacia Europa, que voltee los ojos hacia el Medio Oriente, porque pues somos habitantes de este gran planeta y yo creo que hoy lo que pueda suceder en Medio Oriente no le sucede a Medio Oriente, le sucede a todo el mundo, y entonces es el caso del petróleo, un

problema del petróleo pues afecta a todo el mundo. Entonces yo creo que hoy no podemos ver los problemas distantes.

En el caso de la propia guerra y de esta lucha de independencia que está dando el Pueblo de Saharaui yo creo que todos tenemos que caminar en este camino de la paz y de tratar de convivir como verdaderos hermanos en este planeta que habitamos.

Entonces yo saludo este acercamiento, creo que es un buen comienzo y con esta disposición de los integrantes del Comité de Asuntos Internacionales, que sin ser profeta y sin ser adivino, creo que vamos a tener grandes avances y grandes logros con la República Democrática de Saharaui.

Bienvenido, señor Embajador, Primer Secretario, y pues estamos a sus órdenes para iniciar los trabajos, como diríamos cuando estamos en Cuba “estamos a las órdenes, comandante”.

**EL C. PRESIDENTE.-** Gracias, diputado García Hernández.

Tiene el uso de la palabra el diputado Avelino Méndez Rangel.

**EL C. DIPUTADO AVELINO MÉNDEZ RANGEL.-** Pues dio un brevísimo y riquísimo panorama de lo que es la República Árabe de Saharaui, de verdad que yo le reitero de los que venimos de aquellos años ubicamos esta lucha de la descolonización como una parte muy importante dentro de nuestra formación política. Ustedes estuvieron al parejo ahí de la Guerra de Vietnam, de todo ese proceso de los años 70 tan importante en el cambio mundial que se dio.

Hoy con esta creencia de que el colonialismo ya desapareció como que la lucha del Pueblo Saharaui está un poco alejada de los medios, ya ve que hubo una época en que la guerra que se dio fue muy comentada, muy vista en los medios y hoy está como soterrado el asunto. Está el problema, permanece el problema, pero esta idea de crear este Comité de Amistad entre el Pueblo de México y el Pueblo Saharaui creo que es muy importante, sacar a la luz que existe todavía el problema.

Para ustedes es una realidad cotidiana, pero para el resto del mundo parece como si no existiera y además los intereses que se están jugando ahí no son pocos, ¿eh?, las riquezas que ustedes tienen en su suelo son muy grandes y las compañías pues de todos, las transnacionales están sobre el territorio y sobre sus riquezas.

Entonces sí me parece muy importante desde este punto de vista la lucha que ustedes tienen por su independencia, que por su autodeterminación es una lucha contra el colonialismo que quiere regresar ahora con otras formas, pero el colonialismo está vigente, está presente y hay que combatirlo en todos los ámbitos.

Obviamente sí nos sumamos a esta propuesta de comité de amistad, comentaba aquí el diputado Olavarrieta, que él es también Vicepresidente del Comité del Bicentenario de los festejos del Bicentenario y es muy activo aquí el diputado en este tipo de temas y en otros y obviamente estaremos muy interesados en fortalecer esta propuesta, dentro del marco del Bicentenario y más ahora sabiendo que es un excelente literato Víctor Hugo Gascón Banda el que encabeza este esfuerzo.

Estaremos de verdad buscando que este tema, ojalá podamos contribuir en nuestro espacio y en nuestra comunidad a que no se olvide que hay un pueblo que sigue luchando por su independencia en los albores del siglo XXI. Cuento con nuestro apoyo.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias. En nuestro país hemos tenido tres episodios fundamentales. Sin duda la Independencia de nuestro país, de 1810; tuvimos también la restauración de la República, que fue un período también en la tercera parte del siglo XIX, y en el siglo pasado la Revolución Mexicana de 1910.

Vamos a conmemorar esos dos eventos en el 2010. Lo que dice el diputado Avelino Méndez Rangel, es también muy relevante, porque nos vamos a vincular de tres maneras, señor Embajador. Primero, porque hablamos español y no es nada más la Independencia de México, sino también es de América Latina. O sea, varios países que están trabajando para conmemorar y es por ello que el Comité

de Asuntos Internacionales estamos también haciendo una agenda en ese sentido, a través de la Asamblea Legislativa primero, el Comité de Asuntos Internacionales, y el Comité para los Festejos de conmemorar el Bicentenario y Centenario de la Independencia y Revolución de México.

El otro tema es qué hacer de manera efectiva, qué hacer de modo práctico. Usted es un diplomático de carrera, conoce bien, y yo me lo puedo decir, somos expertos en hacer grandes convenios, en hacer grandes acuerdos de cooperación, de solidaridad, de técnicos, somos muy buenos en todo América Latina para hacer ello, y hemos visto que en ocasiones hemos firmado y suscrito casi la gran mayoría de todos los convenios internacionales, entonces es increíble lo que hemos hecho en América Latina y en México también en particular, pero aquí el reto es éste, es un punto que debemos decir, cómo lo hacemos efectivo y práctico.

Por ello retomo el tercer punto que es la agenda que tengamos qué hacer para que tengamos resultados concretos, rápidos.

Lo más relevante en esto, para concluir, es que los legisladores tenemos la posibilidad, no sólo la posibilidad, sino la movilidad de hacer las cosas rápidamente y no tener qué ir como si fuese un gobierno, no diría yo local nada más o estatal, sino también del país para que se lleven a cabo acuerdos.

Nosotros teníamos la posibilidad de intercambiar a través de los medios de comunicación rápidamente con sus legisladores temas rápidos que nos identifican inmediatamente.

Entonces yo creo que parte del reto es ese, de ver cómo va a ser la agenda y cómo hacemos cosas concretas.

Yo quiero agradecer por supuesto las invitaciones que se han hecho y empezar a trabajar sobre los temas coincidentes.

Creo que también uno de ellos, insisto, va a ser lo que decía el diputado, el tema del Bicentenario y la Revolución Mexicana, la Independencia. Vamos a estar trabajando en ello. Creo que eso es lo más relevante que vamos a poder hacer, aunque no nos corresponde después a nosotros, sino a la próxima legislatura,

pero tenemos que dejar el precedente de que trabajamos y más en aquellas áreas.

Yo quería preguntarle, señor Embajador, además de otras cosas por la ubicación geopolítica, pero me voy mejor a la geografía, cuénteme un poquito de las playas, un poquito de lo que se puede hacer tecnológicamente, turísticamente; tenemos cosas en común, tenemos alimentos, comida me refiero yo, muy parecida; tenemos bailes muy parecidos, tenemos cultura, es el tema también, es el primero acercamiento que tenemos que hacer, entonces si nos puede platicar un poco más acerca de lo que es la República en su expresión ante el mundo internacional.

**EL SR. EMBAJADOR.-** Muchas gracias.

La República Saharaui es un estado de casi 284 mil kilómetros cuadrados y tiene una costa que pasa de mil kilómetros con el Océano Atlántico, o sea 1,300 kilómetros aproximadamente, entonces en el futuro como estado siendo un país arabófono, hispanófono, pero también con ese carácter africano, por estar al Norte de África, en la sociedad se mezclan varias cultural: la árabe, la africana y la española, esa es la comunidad Saharaui, por eso principalmente la gente habla el español, habla el árabe clásico pero también hay un dialecto de la gente que se llama Hasaní.

Lo tradicional como alimentación es el camello, carne de camello, leche de camello y el trigo, prácticamente lo que hacen ustedes con el maíz a nivel de México lo hacemos nosotros con el trigo, menos una cosa, el taco, eso sí que allá no lo hay.

Entonces, en ese programa que tenemos trazado, del que hablé, terminando la cuestión que tenemos contra Marruecos, cuando ya se abre el estado Saharaui y empieza a su reconstrucción la idea es fortalecer precisamente, lo primero que tenemos en mente es fortalecer ese lazo cultural, histórico, turístico con América Latina, y aquí entra México, eso es algo muy importante para nosotros.

El problema es que muchas veces cuando hago alguna conferencia, hablo a la gente y les digo que somos el único país árabe de habla hispana se le abren los

ojos, nadie sabía que existe un país en el Norte de África, estamos al frente de las Islas Canarias; por la noche cuando el tiempo está muy claro desde las costas saharauis se pueden ver las luces de Tenerife, o sea que Europa está ahí la lado, es decir somos un enclave que de ahí uno puede viajar hacia el mundo árabe, puede bajar hacia abajo hacia África y puede tomar su barco o su avión y entrar a Europa o España, entonces es un punto estratégico muy importante.

Yo creo que en esta etapa en la que todavía nosotros estamos negociando o está intentando las Naciones Unidas resolver este conflicto saharai-marroquí el grupo de amistad podría ser ese lazo de crear relaciones sobre todo turísticas y culturales entre el pueblo saharai y el pueblo mexicano. Por eso insisto en que lo primero que sería interesante que se haga es un viaje del grupo al Sahara, que vea con sus propios ojos.

Luego yo creo que se pueden organizar grupos musicales mexicanos, grupos de artistas mexicanos, grupos de intelectuales que podrían perfectamente visitar al Sahara y perderse en ese desierto, presentar la cultura mexicana al pueblo saharai para crear más lazos y también viceversa, cómo podemos ayudarnos para traer algún grupo musical, algunos poetas.

Por ejemplo, estoy ahora intentando con el Gobernador de Chihuahua al Festival Internacional de los Pueblos del Desierto, cómo podemos traer un grupo folclórico tradicional saharai a Chihuahua, es una idea que tenemos.

Otra cosa que nos podría muy bien y el grupo podría trabajarse es su participación a nivel internacional. Por ejemplo, acaba de hacerse la Conferencia Internacional de Solidaridad con el pueblo Saharai en Roma, se hizo en el Parlamento, la preparó el grupo de amistad con el pueblo Saharai italiano, es un grupo formado en el parlamento por 100 diputados de todas las fuerzas políticas italianas. Claro, nos mandaron como invitados, pero como todavía no hay ningún grupo hecho, mandamos la invitación a la Comisión de África en el Senado y el presidente y el vicepresidente se fueron a Roma, participaron. Este año va a haber otra conferencia internacional, nuestro anhelo es que cuando venga la invitación, una delegación y el grupo vaya a esa conferencia internacional. Así sean cerca de 300

grupos de amistad de todo el mundo, de Europa, de África, del mundo árabe, de Asia.

Creo que también nosotros podríamos ser una puerta, el grupo podríamos abrir una puerta a nivel internacional extraordinaria, grandísima. Y otra cosa, hay muchos hermanamientos entre campamentos saharauis y ciudades, entonces podemos buscar la manera que a través del grupo abrir puertas de hermanamiento del D. F. con nuestra capital y con otras capitales en el mundo que ya están hermanados con nosotros.

O sea, yo creo que para actuar y para trabajar y para hacer cosas interesantes, hay tanto a nivel de los saharauis como nosotros, porque la cuestión saharai, la lucha del pueblo Saharai es una lucha adquirida a nivel internacional. Tenemos cientos de puertas abiertas a nivel internacional, que podemos abrir al grupo, porque va a ser el primer grupo que tenemos. Eso es muy interesante. Pero yo creo, insisto, que el primer paso debe ser una visita allá. Es interesante.

Sería interesante buscar la manera, imagino que esto tiene que pasar por la plenaria. Entonces yo creo que sería interesante crea el grupo, porque también cuando ya está el grupo creado socialmente y aprobado en el Parlamento, si llega la nota, la vamos a movilizar a nivel internacional, vamos a mandarla a todos los grupos que hay internacionalmente y ya existe un grupo de amistad con la República Saharai, en el D. F. su presidente es fulano y sus miembros son fulano, fulano y fulano, eso se va a movilizar y entonces empezamos a buscar, claro ustedes tendrán que crear, estuve trabajando en España un tiempo, en el grupo cree una pequeña oficina, el presidente va a hacer un correo electrónico indicando al grupo, ese correo y esos teléfonos vamos a mandárselos a todos los grupos a nivel internacional, les empiezan a hablar, etcétera, y buscar todo el entramado a nivel internacional que se abre desde el D. F. Yo creo que sería interesante ver toda esa observación.

**EL C. PRESIDENTE.-** Nada más como un comentario, aquí en el Comité de Asuntos Internacionales hacerle mención que es un órgano administrativo el cual tiene que coadyuvar a los 66 diputados, entonces eso nos permite hacer la

invitación abierta a los 66 diputados, tenemos más de 50 Comisiones en la Asamblea Legislativa, entonces hay muchos temas, que algunos por alguna razón tendrán alguna inclinación o interés en participar, entonces puede ser muy nutrido el trabajo que se dé desde el Distrito Federal, dentro de la Asamblea Legislativa y lo haremos hacer llegar así, lo voy a someter a consideración con el Comité de Asuntos Internacionales para el efecto de que se abra una invitación y que podamos participar los integrantes también por supuesto, previa la aprobación, del Comité de Asuntos Internacionales.

**EL SR.** A mí me agradaría y sería muy interesante que el grupo tenga representación de todos los partidos políticos. Por ejemplo, el Grupo de Amistad en España, está formado por el Partido Popular, por el Partido Socialista, por Izquierda Unida, está el Partido Vasco, cuando está en Cataluña, está el Partido Catalán. Es decir podemos, usted puede ser de izquierda y yo de derecha, nos podemos pelear ideológicamente, pero hay una cosa que no podemos nunca diferenciar y es la justicia. Usted busca justicia, yo busco justicia, todos buscamos lo que es el derecho internacional. Porque si no se aplica el derecho internacional, no va a haber ni izquierda, ni derecha ni nada, porque va haber guerras, problemas y conflictos.

Cuando todo mundo acepta por lo menos lo que es el derecho internacional y lo que es el derecho como el derecho de Estado, como derecho, y ahí sí como partidos podemos. Dicen que los españoles se pelean en todo, pero en todo están unidos y no hay problema.

En el Congreso nuestro donde yo estuve ahora, acabo de venir, había una Delegación del Partido Popular, una Delegación del Partido Izquierda Unida, una del Partido Socialista y estuvo el Partido Europeo, estuvo el Partido Catalán, el Partido Andaluz y cada uno se levanta y hace eso, buscar.

**EL C. PRESIDENTE.-** Sí, el Comité de Asuntos Internacionales se encuentra integrada por las distintas fracciones parlamentarias de los partidos políticos. Aquí estamos 4 por ejemplo ya. tenemos con Ricardo García Hernández, del Partido del Trabajo; tenemos al diputado Avelino Méndez, del Partido de la Revolución

Democrática, del PRD; tenemos a Rebeca Parada, que es del Partido Nueva Alianza, que es nuevo, y yo soy del Partido Revolucionario Institucional. Entonces tenemos 4 partidos. Pero en el Comité tenemos del Partido Acción Nacional, del Partido Verde Ecologista, y el Vicepresidente, Alejandro Ramírez, él es el diputado independiente y que entró a una Coalición que hay dentro de la Asamblea Legislativa, que es Socialdemócrata, que está integrada por varios partidos que no tienen más de 3 diputados. Entonces ahí tenemos al Verde Ecologista, al del Trabajo, tenemos Alternativa, también.

Entonces podríamos invitarlos también a ellos, sí sería plural. Obviamente la legitimidad te da la pluralidad también. Entonces con muchísimo gusto que trabajemos así y perdón por la interrupción, continúe, señor Embajador.

**EL SR. EMBAJADOR AHMED MULAI ALI HAMAD.-** Ya no tengo más que decir, que esto solamente respondiendo a su pregunta, pues así constituimos el grupo y empezamos a buscar después del grupo constituido, segundo paso sería invitarlos a la Embajada al grupo, porque sería bueno que tomáramos el té juntos, habláramos, viéramos unos vídeos, y luego ya viene la tercera parte, planear ya el viaje. Esperamos que pueda ser en febrero o marzo, sería bueno.

¿Y por qué en febrero o marzo? Porque en abril se hace la Delegación grande y bueno el que quiera repetir, bienvenido en abril, no pasa nada, y entonces en abril hacemos una Delegación grande, pero ya es de intelectuales, escritores, profesores, universitarios, etcétera, entonces sería bueno que el grupo fuera antes para que vayamos y les hacemos un programa solo, así mejor y luego ya empezamos a ver las cosas. Son sugerencias que estoy dando.

**EL C. PRESIDENTE.-** Le propondría, señor Embajador, una que a través de su conducto pudiera girar un oficio con estos 3 ejes directamente al Presidente del Comité de Asuntos Internacionales, para que en la próxima reunión del Comité pudiera tocarse como un punto dentro del propio Comité, y entonces en ese sentido que también en la formación de este Grupo de Amistad pudiera proponerse la constitución de marzo y a su vez buscar algún elemento para darle

la formalidad, ya sea aquí en la Asamblea o en la Embajada para dar a conocer la construcción de este Comité.

Segundo, ya en este mismo punto también la invitación dentro de esos puntos a tratar, dentro de la reunión de su Comité, pues igualmente atender la solicitud por escrito del señor Embajador, de la invitación que se hace a los diputados y nosotros a su vez, ustedes como Comité, hacerla extensiva a los demás diputados, pero como que sí ya dando esos pasitos y hacer una visita este Comité a la Embajada como también representantes de ambos lados, y yo creo que esos serían como los tres pasos para ir dándole solidez a esta agenda.

**EL C. PRESIDENTE.-** Lo bueno de contar, señor Embajador, con una versión estenográfica, es que queda todo grabado y puedo circularlo, entonces no fue una petición de nosotros sino fue de Ricardo García Hernández.

Sí, tenemos nosotros dentro de ya un punto de acuerdo que los miércoles los denominamos “diálogos con el exterior”, es decir, ya tenemos nosotros los miércoles seleccionados, hemos tenido miércoles con distintos Embajadores, con candidatos electos, hemos tenido varias prácticas aquí los miércoles.

Entonces comentarle, señor Embajador, que sea un miércoles, y hacerle saber que de acuerdo al oficio pueda ser un miércoles. Entonces tenemos 3, 4 miércoles siguientes, aquí tengo la agenda para que lo fijemos.

Tenemos ahora ese punto de acuerdo que nos facilita, le comentaba yo al principio, como diputados, algunos sí podrán ir, otros enviarán, es decir, tenemos eso para el miércoles. Entonces es nada más de fijar la fecha.

**EL EXCELENTÍSIMO EMBAJADOR AHAMED MULAY ALI.-** Bien, de todos modos nosotros ya para la próxima semana deseamos hacer llegar el oficio de nuestro deseo de la creación del grupo de amistad y el otro oficio de nuestra invitación a ustedes. De acuerdo, sí, así estaría bien.

**EL C. PRESIDENTE.-** Muchas gracias, señor Embajador.

Si algún diputado quisiera hacer uso de la palabra en la última ronda.

El señor Embajador quisiera hacer algún comentario final.

Quiero yo también hacer constancia de que se encuentra con nosotros el señor Bashir Tarania, que es el representante de la Embajada Democrática Argelina y es el encargado de Asuntos Públicos. Bienvenido también, muchas gracias.

También al Primer Secretario, que lo escuché que ya lo introdujo el diputado García Hernández. También bienvenido.

Agradecer al señor Embajador Ahamed Mulay Alí, Embajador de la República Árabe Saharaui, su presencia, sus comentarios, sus invitaciones, sus reflexiones.

Quiero yo a nombre del Comité de Asuntos Internacionales darle a usted algo como resumen de lo que platicamos y es un libro y está en español, porque hay en inglés, pero este está en español.

Va a encontrar aquí arte del pueblo. "Manos de Dios" es una colección extraordinaria de un museo de arte popular en donde están reflejados el arte y el oficio de los artesanos mexicanos. Ya lo veremos con gusto, es para meditarlo.

Me da mucho gusto dárselo en nombre de todo el Comité de Asuntos Internacionales.

Le agradecemos su visita y estamos a sus órdenes.

Muchas gracias, señor Embajador.

**EL EXCELENTÍSIMO EMBAJADOR AHAMED MULAY ALI.-** El placer ha sido mío.

**EL C. PRESIDENTE.-** Gracias.

